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简策  无法测量的“经验”

专题

“中间地带”我们可以看成是一个中间的场域，也可以理解为一种中间的状态——它有共存

的特征和矛盾性。这就像一条没有红绿灯的“人行横道”，不管是行人还是车，所有的自由

都建立在危险之上，但要间断性的去平衡这种危险。面对当下整个社会或人的状态，这种“共

存”无处不在，更像是一种意识形态或经验的“共识”，有很多无法平衡的判断，但又具合

理性。反而有时候更好的承受方式是一种“感知和警惕性”，并不是非要把这种“共存”抹

平。简策把这种“中间地带”定义为她的绘画，可以被警惕也同时享有平衡的权利。她的绘

画最直接的感受就是一种鉴于理性与感性之间的“彰显感”。

《飞船》 190x230cm 布面上丙烯、马克笔和彩色铅笔 2014 年



IART 2014  35  

专题

《半男 & 半女》 180×120cm×2 布面上丙烯、马克笔、圆珠笔和油漆 2013 年 

图像给人的模糊，就像“普遍性”的视觉经验到“共识”的意识

形态给当下现状的模糊。简策的绘画是用理性与感性的重叠制造

了某种新的观看和视觉方式。观者不同的经验方式，使得一种行

动绘画的生产过程和观看经验的关系变得有效，所以从某种意义

上来说，她的凸显着抽象感的绘画是具象的，并不偶然。就像画

面中很多形状和最基本颜色的运用，是有视觉逻辑的，这种形状

与画面中题材的“具象”之间产生了一种“情景摩擦”，所以“形

状”在这里是具有逻辑性的工具。就像简策对红、黄、蓝、绿这

些基本颜色的关注，使用了它们“凸显”的一面，有突出和标志性。

对于颜色“凸显”的理解，它带有去除意义的直接性，而简策对

画面的思考“投射”也总是伴随着这种标志性颜色，让她的绘画

和思考多出更多可能性和偶然。某些时候颜色是没有“剥夺性”的，

是人们不同的意识和经验去定义了颜色的“存在方式”，简策利

用这一点放大了颜色的“简单性”，也使得她绘画中具象的现实

结构和色彩总会比她思考的“投射”要丰富的多。

这样看来，她的思考、“投射”和作品的方式更像是对“中间状态”

的警惕。关于简策绘画的线索并不仅限于此，她更多的是利用一

种现有的、普遍被认知的“理性”或“方式”来嫁接和提取问题，

把与之相反的有效矛盾带入画面中，就像她一直在关注并使用“透

视”的普遍性和特殊性。对简策来说，图像对空间的解读和透视

对空间的解读在她的思考里是同时有效的，特别是绘画的图像对

她来说是一种新的视觉经验。这种新的视觉经验使得她对真实的

外界空间在面对人们“不直接”的观察就做出理论式的判断这一

现象做出了一种自我的回应。就像她的作品《深渊》和《高峰》，

都是按照画中设定的比例和结构，按照透视的逻辑把山的形状变

掉，它们采用了变形图的视觉矛盾来带出新的视觉经验，那种脱

离了现实形状的状态是自由的，但又严格的符合内在的透视逻辑，

所以她的绘画方式是在“中间状态”之中找问题。

简策的绘画线索显示出了她的“思考态度”，是对人们在这种共
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专题

存的“中间地带”持续对事物、现象保持“共识”判断的质疑，

同时通过绘画的图像思维可以提出许多视觉方面的问题，尤其是

对“视觉习惯”的探讨，从而时刻保持警惕、敏锐的提出问题的

态度。

I ART：在你之前的访谈中，看到你提到过相机捕捉到的瞬间的“空

间”和透视图中的“空间”，它们在你作品的思考中有什么区别？

并且使用这两个概念的意图是什么，和你个展中“投射”的关联

在哪？

简策：相机拍照外界是用镜头的一只眼，它的“独眼”视觉可以

说是传统透视图中标准的主管角度。人用两只眼睛看外界反而不

能看到透视图的那种空间。可是照片总会带着偶然性，里面的物

体跟空间没法分开，照片的空间就好像是不同的单薄的物体拼起

来的。“透视图”反而是个抽象的概念，它是一个空盒子或纯粹

的空间。虽然它作为图是平的，但里面设定的空间是三维的，在

图像中这个空间就是一种事实。假设的系统空间很严格，但它不

一定拘束，因为它是空而无限的，而且它可以逆着我们现实中的

空间感来变形。我想通过这种空间概念在画里找到更多的自由，

把我用来当底图的照片转换成“投射”的图象而不是照着它们画。

I ART：观看你的绘画，能够直接的获得一种抽象感，但是又感觉

是从具象中抽离再重组的，能谈谈你把持这种抽象和具象关系的

思考出发点吗？

简策：画面本身就能算是个抽象的图案，不管风格是“写实”还

是“抽象”的。我比较喜欢从一个具体的题材出发，这不一定是

个能认出来的东西，也可以是个大体概念像“脸”或“景”，或

者是不同题材组成的问题，像那幅 《筏（埃夫罗斯河）》。在用

抽象的图形拼出一幅画时，题材就是一种导向，也是一种跟画面

产生摩擦的问题。它能让画更丰富，多出一些表达层次。如果画

纯粹的抽象画，我自己觉得很难把握，因为很容易跟着视觉效果

走，到最后不是为了痛快（主观的表现）就是为了协调（装饰性）。

我不是说所有的抽象画都这样，这只是它的一个风险。具象画当

《投射》 230x300cm 布面上丙烯和马克笔 2014 年 
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《高峰》 200x150cm 布面上丙烯、马克笔、粉笔和油漆 2014 年
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然也有自己的风险。但抽象与具象并没法分开，连马列维奇这种“抽

象”代表艺术家都会把画里的几何图形想成具象的形状，甚至圣像。

这都得看是从哪个角度来说它。

I ART：对你提到的作品《深渊》和《高峰》中，“寻找事实和你

绘画之间产生的矛盾”这一“视角”很感兴趣，包括画面中使用

的理性测量等很直接的能够产生矛盾的方式，对此你是以什么样

的思考促使自己逐渐去构建这个“视角”？

简策：我画《高峰》用的是一个 3D 电脑模型，还有登山的地图和

路线图。这些都是通过加工和计算造出来的假图，所以用它们作

画不存在像不像的问题，它们的作用是传达信息。我又把它转换

成一个根据画面变形的图，按照画中设定的比例和结构把山的形

状变掉。变形图只是透视图的一个花样，它们的效果是相反的，

但逻辑是一样的。所以变形图也要求我们从一个固定的角度来看

它，这样看起来比较抽象的图案才会显示出它的原形。这是个很

老的视觉游戏。这两幅画采用了变形图的视觉矛盾——它既自由

（因为能脱离现实形状）又严格（因为它内在的透视逻辑）。

I ART：这里也显现出一个你的“思考态度”， 就是你是在质疑这

种依赖人为的方式去理解事物的现象，也是在质疑一种“判断”，

对此你是怎么看的？

简策：在这么丰富的信息环境中，我们对事物的理解都受各种图像、

数据和理论的影响，而这些也同时会影响自己的艺术创作。当然

在任何时代艺术都会反映当时人们的思想和对外界的理解，那些

理解方式也都是人为的。但我们现在用来描述和解说事物的一些

方法看上去更客观也更复杂，因为它比如说是通过电脑自动的数

据加工提炼出来的图像。这种越来越逼真的模拟现实也改变了我

们对真正外界的看法，同时为了了解现实，我们又需要假设一些

离开现实的模型。一幅画作为模型也可以反映你对事物的一种理

解。

专题
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I ART：同时在你绘画上的呈现，是不是也有一种在质疑人们常态

的视觉经验？

简策：是的，画的图像思维可以提出许多视觉方面的问题，尤其

是我们现实中存在的各种视觉习惯，不管是看外界还是图片。画

本身就可以提供一个新的视觉经验，但它更能指出一个问题，比

如图像和现实之间的差距，而并不需要硬说出一个答案——所以

它作为画才会有意思。

I ART：作为这个时代和年龄的艺术家，相比别的年龄段的艺术家，

从自身出发，你觉得当下社会现状中的哪些问题更吸引你去关注？

（或者说你怎么看待这个年龄的差别的？）

简策：我在德国长大，那里的艺术概念、体系和教育在二战后一

直没有特别大的转折，所以我的经历跟一个国内同龄艺术家肯定

没法比。这里不同年龄段的艺术家差距当然有，但没这么严重。

自从博伊斯那一代人（他的学生后来都是我们这一代人的老师）

特别重视政治和社会问题，都偏左，反战争，批评资本主义、自

由主义和全球化等等。在他们眼里艺术应该参与这些，表明态度。

这里许多年轻艺术家的确很关注这些，继前几年的占领运动和世

界各地发生的政治运动之后就更厉害了，反映全球的政治、经济、

社会问题在欧洲当代艺术形成了一股风。如果不参与，就容易被

认为缺乏社会责任感，甚至幼稚或商业化。

尤其作为属于不同文化的艺术家，我觉得关心这些很重要，但没

必要把它强加进自己的作品中。如果想改变社会，那比艺术有效

的方法有的是。画主要是图像思维，所以我只想用它来探索一些

图像问题。可是通过图像也可以反映今天的社会现状，比如我们

随着科技发展而改变的现实和世界观。

I ART：你之前提到用简单的红、黄、蓝、绿颜色的方法解释复杂

的事物，那你是怎么把这些颜色的“简单性”关系置入你的绘画

线索当中去的？

简策：我喜欢用这些基本颜色，因为我可以把它作为标志颜色来用，

而不是根据审美来搭配。拼在一起或铺盖在一起时我尽量按照一

个系统或视觉逻辑来安排，不只是为了好看。它们一进了画就会

跟那里的图形产生各种关系和对比，同时也自然会产生一种美感。

虽然这不是我的初衷，但任何色彩在画里发挥的审美作用是难以

避免的。强调形状和色彩的“简单性”只是我的工作方法和理念，

每幅画的现实结构和色彩总会比初步设想的要丰富得多。

I ART：你一直用美术史的知识来研究并进行创作，里面有另一种

观察的线索，你是怎样提出问题并投射这些知识的？

简策：我没有故意去找艺术史的线索，这只是因为我接触了这些

材料，它就会自然地渗入我的创作，给我一些启发。好多艺术和

绘画方面的问题以前的艺术家早就挖掘过，我觉得这一点很有意

思。就像透视图当时是一种新的图像概念，而它作为人为的虚拟

现实在今天的电脑图里还是图像的基础。学到的艺术史就和看过

的书和电影，经历过的事和去过的地方一样——我想这些都会以

某种方式进入作品。但我自己想避免的是用作品来解说艺术理论。

画可以有观念性或理论性的出发点，但我还是希望作品能够通过

自己的形式来反映这些问题。（采访 / 撰文：李宁  图片提供：空

白空间）

《深渊》 200x150cm 布面上丙烯、马克笔、粉笔和油漆 2014 年   

专题


